
灯光很微弱，孩子们眼睛里求知的
光却很明亮

我的父亲是一名教师，受他影响，我从小
的梦想也是当一名教师，让山里的孩子学习
知识，改变命运。1991年，我从师范毕业后，
就主动申请到长阳县最偏远的黄柏山乡工
作，做班主任兼数学老师。很多人问我为什
么会走上助学这条路，我想这与我年轻时支
教的经历密不可分。

那时的黄柏山是真正的穷乡僻壤，交通
和经济条件非常差。我所在的中心小学是两
层土房，全校190多名学生，男女生分别住在
四个大教室里。学校的食堂只提供开水，学
生要自带食物。那里大部分孩子带的都是土
豆和红薯。而老师则是学校分给每人一块
地，自己种菜自己做饭吃。我刚从学校毕业，
还不会种菜，只能每天做清水煮面条吃。

在支教的日子里，我看到了当地孩子们
的生活和学习上有很多困难。有的孩子几乎
顿顿咸菜拌饭，有的孩子一连10天衣服都不
换洗，不少学生因交不起学费而辍学。有个
姓方的男孩我印象深刻。他的妈妈有精神疾
病，爸爸在煤矿打工。一天晚上，班上几个孩
子在我宿舍烤火，我正在给我儿子织毛衣。
小方突然问我，“刘老师，毛衣是不是很暖
和？”原来他长这么大从没穿过毛衣。听完我
心里很难受，于是给他织了一件红毛衣。
2012年小方接受央视采访时，我才知道这么
多年过去了，他还一直珍藏着这件毛衣。

尽管生活不容易，但学生和家长们对我
这个外乡镇来的老师还是照顾有加。我从小
胆子小，刚到黄柏山时，晚上害怕不敢睡觉，
偷偷地哭，吃不饱饭也哭，周末放假没地方
去，一个人很孤单也会哭。班上的女孩子们
就轮流陪我睡觉，周末带我到她们家里去玩；
我不会种菜，有的家长会帮我带些新鲜蔬
菜。这些善良的人们在我最困难的时候帮助
我，给了我留下来的勇气和动力。我也因此
下定决心，要力所能及地帮助这些孩子们。

这份恩情触发了我助学的初心，而山里
人对知识的渴望坚定了我助学的信念。学校
里经常停电，孩子们常常点煤油灯学习。灯
光很微弱，他们眼睛里求知的光却很明亮。
记得有一天家访时，一位学生父亲对我说，自
己不识字，有一次在外打工的亲戚寄给他一
封信，为了知道信上的内容，并给亲戚回信，
他只好请人帮忙。作为回报，他帮人家挖了
整整3天坚硬的板田。他对我说：“刘老师，
没有文化的苦我们这辈子吃够了，就算是砸
锅卖铁，我也要让孩子读书！”

这句话对我内心触动很大，大山里太需要
老师了，孩子们太需要帮助了。于是，我从领
到第一个月98.5元工资开始，就抽出一部分，
帮助班上的孩子解决交学费、看病的难题。

2003年，我调到湖北资丘镇白沙坪小学当校
长。随着接触到的贫困学生越来越多，我越发
觉得，助学只靠一个人的力量还远远不够。

人间有真情，网络不虚拟

2005年一个偶然的机会，我接触到了互
联网。那时候，白沙坪小学来了两名“心之
旅”助学网站的志愿者。我带着他们走访了
几户贫困学生家庭。之后，志愿者将贫困孩
子的情况发布到网站上。一周后，800元爱
心助学款便寄到了学校。

互联网太神奇了，要是能通过网络，让更
多的人来帮助山里的孩子就好了。于是我申
请了“英子姐姐”的网名，开始通过QQ向爱
心人士求援。2010年11月，我组建了助学
团队，创建了我们自己的网站。

可是网络助学这条路困难很多，第一个
考验就是网友的信任关。网络毕竟是虚拟
的，我与绝大多数的爱心人士压根没见过面，
想要获得他们的信任，让他们把钱寄给一个
遥远的、素不相识的学生，确实不是件容易的

事。我清楚地记得，刚开始做网络助学时，有
一名网友表示他有助学意愿，但条件是必须
跟我视频，只有看到我本人才能相信我，可是
我的电脑没有摄像头。

那时乡下还买不到摄像头，我托人到县
城里才买到了一个小摄像头。可视频时开通
不到一分钟对方便关掉了，并且给我发来很
难听的话：“你就长这么个样？还想骗我的
钱？如果缺钱可以直说，不要打着助学的幌
子出来骗人。”

前面的几年，这样的不信任甚至谩骂还
有很多。起初我特别伤心，后来想想，如果我
遇见这样的事，恐怕也不会轻易相信。信任
是需要慢慢建立的。想清楚后，我便在网上
公布了自己的所有真实信息，并向网友公开
承诺三点：第一，每位贫困学生的资料都由我
亲自走访并核实；第二，每一笔助学善款由我
亲自发放；第三，走访等工作中产生的费用由
我个人承担，绝不从助学款中提取一分钱。

就这样，我们的网络助学团队渐渐赢得
了大山外人们的信任。江苏常州的戴伯春老
先生就是我要特别感激的一位老朋友。
2015年的10月2号，戴先生在网站上留言，
拜托我帮他筛选两名学生，他来资助。由于
我们会帮爱心人士与他资助的孩子们建立起
联系，戴先生资助的学生经常向老人汇报自
己的学习近况。戴老也就越来越信任我们，
在此后的一个月之内陆续捐出了23万元，帮
助了12名贫困生。

几年前，我们团队去江苏看望戴先生。
他当场捐赠200万元，提议我们每年用利息
奖励受我们团队资助学生中的优秀学生。今
年“五一”期间，我得知戴老生病住院，便号召
获得过这项奖学金的孩子们给老先生写封
信。几天时间，38封满载祝福的信便从北
京、南京、广州、武汉等地飞到长阳：“亲爱的
戴爷爷，我目前就读于清华大学集成电路学
院，目前正忙于毕业设计，今年暑假之后，我
就是一名研究生了！”……

我把这些信件编成了一本书，准备送给
戴先生作为纪念。这些好心人让我懂得，即
便是在虚拟的网络上，只要你做的是正义的
事，就一定能换来他人的以诚相待。我还总
结出一句座右铭激励自己：无私奉献，网络不
虚拟；热心助学，人间有真情。

绝对贫困消除了，爱心还要继续
传递

转眼间，“英子姐姐”网络助学已经16年

了，我们的团队从一个人发展到一群人，现在
已经有300多名志愿者加入。这16年来，我
和我的团队利用双休日和寒暑假，走遍了我
们长阳县的154个行政村，到今年4月底，我
们共结识海内外的爱心人士210012名，募集
助学款2400多万元，帮助3696名贫困孩子
圆了求学梦，先后有30多名学生考上了清华
北大等一流大学。我手写的助学台账也已经
累积到了180本。

2015年国家的脱贫攻坚战打响后，我们
团队主动将网络助学融入教育扶贫，写进了
建档立卡贫困户的扶贫手册，我们资助的学
生家庭必须是建档立卡的贫困户。如今脱贫
攻坚战已经取得了全面胜利，长阳人的日子
越来越好了。根据县教育局去年的数据，长
阳县贫困生的教育资助率已经达到100%，
实现了“不让一个孩子因贫困而失学”。

我不止一次地被问道：“农民都脱贫了，
以后就没有贫困学生了，你们的助学团队是
不是就没事做了？”虽然全国范围内的绝对
贫困已经消除，但是相对贫困还存在，我们
的爱心助学会继续走下去。当然，团队的资
助方向会随着生活水平的变化调整，转变为

“以奖代助”的形式。如果说我们以前的资
助目标是让贫困的孩子能不辍学，那么现在
的助学是让学生受到更好的教育，能够自
信、阳光地生活，成为国家的优秀人才。

除了帮助山里孩子改变命运，我觉得助
学更大的意义是传递爱心，升华下一代的精
神境界。我有个叫小琦的学生，命运很悲
惨，出生后便遭父母遗弃，被一个老人收养，
只为了照顾他脑瘫的儿子。我们从小琦上
五年级开始就资助了她，连女孩子的日用品
都是我帮她买。去年暑假，小琦以优异的成
绩考取了北京科技大学。有一天她告诉我：

“刘妈妈，我终于实现了自己多年的心愿，完
成了人体器官捐献志愿登记。”当时刚好有
一家媒体在我这里采访，记者就问她，你这
么年轻健康，怎么会想到去做器官捐献呢？
小琦说：“我从小家里困难，是在刘妈妈的帮
助下长大的，她的一言一行影响着我。当有
一天我的生命结束了，还能给别人带来光明
和帮助，那我的一生就更有意义。”

每当看到孩子们能在我们的帮助下走
入他们心仪的大学，走向社会、回报社会，
再加入我们助学团队的时候，是我最欣慰
的时刻。如今，我的丈夫、儿子和儿媳都与
我一起，走上了爱心助学的道路。还有四年
我就退休了，到那时，爱心助学将是我的第
一职业。

■ 口述：刘发英 湖北长阳土家族自治县
龙舟坪镇花坪小学副校长

■ 记录：范语晨 中国妇女报全媒体见习记者
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“英子姐姐”刘发英助学记

■ 朱钦芦

最近，邻家女儿妞妞，一个喜欢风风火火闯世界的女
孩，跟她妈妈说她想申请加入中国共产党。妞妞妈对我
说：“入党是一件特别严肃的事情。女儿在申请入党之
前，您作为一个老党员能和她谈谈吗？”好吧，一个老共产
党员和一个有了入党意愿的年轻人谈谈，这事我愿意。
该谈些什么呢？应承下来后我陷入了沉思。谈申请入党
的程序？需要。谈入党的条件？要谈。共产党是中华民
族的先锋队，不是有意愿就能加入的。谈共产党的宗旨、
指导思想、最终目标、我党在现阶段的纲领、中共党史？
这些，我看要重点谈。因为这关系到党员的信仰所在，我
党立党的初心所在，政党的根基所在。

我想起了自己当初申请入党的事。
那是20世纪70年代在部队的事。我工作努力，表

现良好，但是并没有积极地申请入党。不是我对党组织
有所保留，而是因为我把这事看得很神圣，总觉得自己离
一个共产党员的标准还差得很远。我觉得既然入党不是
为了从执政党地位捞取什么好处，而是要在真正的信仰
上高度认同党主张的理想信念，那你就得弄清楚这个党
是什么性质的政党，政治主张是什么，奋斗目标是什么，
当前任务是什么，还有，至少得要知晓中国共产党的历
史，以及国际共运的历史吧。我承认我在一些事情上有
些“一根筋”，不大灵活，但是涉及自己人生的重大政治追
求，我不愿意随大流。其实，入团时我也是这样。还记得
那是到部队已经大半年的时间了，有一天，看到团小组的
几位老同志在那里开会，其中有个老兵在脸红脖子粗地
争论什么。没想到他们开完会，那个老兵找到我，沉着脸
问我是不是没写入团申请书？为什么？原来，他在团小
组会上提议发展我为团员，别人说我好像没写申请，他不

信，因此吵了起来。我这才在他的催促下写了申请书。
但是我并没有因此“长教训”，在入党问题上依然我行我
素。

那个时代，别的书籍不好找，但是政治理论读物是有
的，因为当时正提倡“认真看书学习，弄懂马列主义”。我
读了一本有关国际共运的发展历史的书籍，读了《共产党
宣言》，还读了一本写马克思生平的传记。至于中国共产
党的历史，当时没有找到合适的书读，但我几乎读完了
《毛选》，从中了解到党史的大致脉络。就这样，一直到我
在部队服役第三个年头，才觉得对共产主义运动及其政
党有了些真正的认识，我才开始写自己的入党申请书。
我的申请书不写则罢，一写就写了两个月，完成后近万
字！指导员一看很意外：你这申请书够长的！

在随后的岁月中，我作为共青团团干部接受了较为
系统的党史党建的学习和马克思主义理论的培训，原原
本本地精读了不少马列原著，例如《路德维希·费尔巴哈
和德国古典哲学的终结》《哥达纲领批判》《反杜林论》《帝
国主义是资本主义的最高阶段》等等。虽然我没有通读
过马克思的《资本论》原著，但是通过研读著名政治经济
学家撰写的通俗读本，我知晓了《资本论》的基本内容，理
解了书中深奥的原理，这让我的认识有了个飞跃。以前
以为马克思主义的创始人主要是基于资本主义的罪恶，
而从道德层面批判这样的社会制度不可持续长久，学习
后我明白了是资本主义的生产方式产生了在其框架里完
全无解的矛盾——生产的社会化和资本私人占有之间的
矛盾。因此，共产主义对资本主义取代的不仅仅是一种
理想，它从根本上是社会生产方式发展的必然要求。站
在这样的高度上去认识共产主义及其政党的伟大事业，
我觉得自己的信仰多了一分科学性和自觉性。

进入20世纪80年代后，社会风云变幻，各种社会思

潮泛起。对此，我有过不解、苦闷、彷徨，但是，我坚持从
一个较长时期社会实践的效果看问题，而不是从一时一
事辨对错；从人民大众的反应论是非，而不是稀里糊涂地
被带节奏……从这几十年中国社会的发展进步和人民的
生活发生的巨大变化中，我完全服膺了这样的结论：社会
主义没有辜负中国。中国共产党为什么能？中国特色社
会主义为什么好？因为马克思主义行！

而中国共产党的“能”，通过自己经历的岁月，我作为
其队伍中一个普通的成员身体力行地参与了，奋斗了，感
受了，因此心悦诚服地认同，满心自豪地承认。

对了，我申请入党时还有个小插曲：通过了支部的讨
论，填写了入党志愿书，本来只剩下支部大会讨论通过就
行了。没想到这个环节出了点意外。听我读完对党的认
识的洋洋洒洒的文字，有个党员战友提了个意见，说认识
虽然有深度，但是结合自身谈得不够。一语击中了我的
要害！在战友们的帮助下，我认识到了自己不仅是文字
上不全面的问题，而是对一个共产党员应该怎样做的认
识不全面，忽视了推进党的共产主义事业需要靠千千万
万的党员流血流汗干出来。回想党取得政权的烽火岁月
中，一些革命者在理论上虽然很有一套，但缺乏长期艰苦
奋斗的思想准备，没有坚定的革命意志和立场，没有为信
仰而敢于献身的崇高气节，因此在困难的斗争环境和白
色恐怖的考验面前没有过得了关。这件事给了我很大的
教训，成为我一生受用的警示：作为一个共产党员，知行
一定要统一，远大的革命理想和艰苦细致的具体工作一
定要结合，在思想和行为上永远和共产党人的初心保持
一致。

自我感到欣慰的是，几十年过去了，现在来回忆当年
入党的事，我没有过后悔，心中亦是无愧。把我这些有关
入党认识的经历讲给妞妞听，不知可好？

■ 袁乃中

在党的百年伟业中，有
着数不胜数为了革命事业
冲锋陷阵，不怕牺牲，火线
入党，英勇献身的可歌可泣
的共产主义战士，他们的事
迹与日月同辉、永载史册，
令人崇敬而缅怀至今。

我是一名入党40多年
的普通老党员，如今古稀之
年，过着平静而安详的晚年
生活。可是回想起当年入
党的情景，仍然会心潮澎
湃，激动不已。因为我与众
不同的地方是：“水”线入
党。

1972年我从上海师范
大学中文系毕业，在南京军
区131部队锻炼两年，被分
配至安徽省沿江的农村铜
陵县钟仓公社当教师。

1978 年初夏，长江中
下游地区暴雨肆虐，江水猛
涨，危及两岸人民的生命和
财产。钟仓公社紧靠长江
南岸，也遭受其害。当时铜
陵县的县委谢书记，下乡视
察水情时，心急如焚地赶到
这里——两个公社仅靠一
水之隔的顺安河堤坝上，大
雨瓢泼，雾气氤氲，大片的
房屋倒塌，道路被淹，设施毁坏，然而洪水
还在继续上涨。我此时正带着高年级学生
组成的抢险突击队原地待命。

谢书记用望远镜眺望对岸的流潭公社
的灾情，突然神情凝重地对身边的人说：“有
险情啊，对岸河堤有几处豁口，要立即派人
过去通知公社领导组织社员紧急抢险。我
让县里马上调拨水泥、麻袋、木材、钢筋……
去支援。”说完掏出钢笔，在“工作手册”上撕
下两页纸，草草写就两项“圩令”——这是当
时抗洪救灾中最高指挥官发布的命令。一
份由身边秘书拿着火速去落实抢险物资，另
一份正在犹豫派谁送达河对岸，情况紧急、
刻不容缓。

当下，舟楫无存，道路淹没，通信失联，
大水无情，分秒必争啊！我不知哪来的勇
气，三步并作两步跑到谢书记跟前：“报告！
我可以担当此任将‘圩令’送至对岸。”

谢书记疑惑不解：“你是谁，有什么更好
的办法？”

“我是钟仓公社的中学教师，在上海念书
的时候，参加过全市大学生横渡黄浦江的游
泳比赛，获得三等奖。黄浦江面宽度800米
左右，而顺安河的河面仅200米宽，我完全有
把握游过去。”

“现在水流湍急，风大浪高，各种漂浮物
顺流而下，容易造成对人体的撞击，而我们
又无救生设施为你提供防护，危险性非常大
啊……”

“谢书记，我心里明白，但是请你相信，
保证完成……”

谢书记举起了右手打断了我的话，他双臂
剪后，踽踽独步，嘴中喃喃自语：“对岸20万待
割的稻田，10多万社员的身家性命……”他神
态焦虑，但仍不乏坚毅和镇定的气宇。突然
他止步在我面前，目光炯炯地盯着我的双眼，
斩钉截铁地问：“你是共产党员吗？”

“目前不是，但已经写过申请报告，正在
接受党组织的审查和考验。”我毫无顾忌，如
实报告。

两人相视了十几秒钟，无言以对。
“好，我批准你的请求，准备渡河！”谢书

记突然发声，虽然低沉浑厚，在我听来却振聋
发聩。

我将“圩令”放进一个小竹管，两头封死，
用尼龙丝紧紧捆绑在腰间，跳入水中。

在滔滔洪水中，我奋力搏击，头颈、胸肩、
大腿……多处擦伤，并且喝足了浑浊的泥水，
终于到达了对岸，这时已经精疲力竭，身不可
支，昏倒过去。当我醒来时，已躺在了公社卫
生站了。

十几天过去了，洪水平息，人们恢复了正
常生活。

那年，七月一日，党的生日。全县召开抗
洪救灾表彰大会，我被评上抗洪模范，披上大
红花坐在县委大礼堂第一排座位上。

县委谢书记作报告并宣读表彰名单，念
到我的名字时，他让我上台，亲切地握着我的
手，面向台下一字一句大声地说：“这是一位
普通的乡村教师，是他在抗洪最危难的时刻，
挺身而出，英勇请命，只身冒险渡水送‘圩
令’……”这是我有生以来第一次在大庭广众
之下受到领导的褒奖，真有点受宠若惊。

谢书记继续说：“现在我代表县委隆重宣
布：批准这位教师从今天起成为中国共产党
党员……”

这铿锵有力的声音，让我喜出望外，热血
沸腾，再也抑制不住内心的激动，止不住的泪
水夺眶而出。

我身不由己地转向台下正在热烈鼓掌的
与会者，缓缓地、坚毅地举起右手：

“我庄严宣誓，我将忠诚党的事业，不忘
宗旨，永远跟党走！”此刻，我是拼足了全身的
力气喊出了我的心声！

“七一”，是我一生中最难以忘怀的神圣
日子！

我一生受用的警示：知行一定要统一，远大的革命理想和艰苦细致的具体工作一定要结合，在思

想和行为上永远和共产党人的初心保持一致。
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刘发英来北京参加
全国“两优一先”表彰大会。
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“英子姐姐”刘发英，是湖北长阳土家族自治县龙舟坪镇花坪小

学副校长。她一直关注、帮扶山里的贫困孩子。“英子姐姐”是她的网

名。从2005年开始，她就在网络上发起爱心助学，截至现在，一共资

助了3696名贫困学生。刘发英先后获得全国五一劳动奖章、全国先

进工作者、全国三八红旗手、全国脱贫攻坚先进个人等荣誉。2021

年，她荣获全国优秀共产党员称号。


